

Presentación / Presentation

A consecuencia de las legitimaciones propias realizadas por las élites o grupos de poder en América Latina tras las revoluciones de Independencia, se produjeron transformaciones en todos los países del continente. Dichos cambios, basándose en los ideales liberales y asentados en los valores tradicionales de la sociedad del nuevo mundo, favorecieron que las antiguas élites acumularan la casi totalidad de la riqueza de los nuevos Estados que se conformaron; y, en otros casos, facilitaron el nacimiento de nuevas fortunas y linajes. Este acaparamiento de capitales y patrimonio ayudó a que miembros destacados de la alta sociedad latinoamericana obtuvieran con suma facilidad las bancadas de los nuevos parlamentos. Por medio de la acumulación de capitales y de sus actividades económicas, sus carreras políticas tenían asegurada una nueva fuente de ingresos y, aunque los grandes cambios quedaban a veces lejos de su alcance, no dejaban de influir en el devenir diario del país. Analizar y trabajar sobre los vínculos entre estos dos espectros de ámbito local nos dará una perspectiva generalista del entramado estudiado.

El objetivo de esta compilación es comprobar si las estrategias y el funcionamiento de las estructuras estudiadas desde lo micro y local de cada contribución tienen las mismas características y aplicación en el continente americano. Asimismo, analizar las relaciones entre las formaciones de redes económicas y redes políticas nos permitirá ver los vínculos que se establecieron en la conformación de los nuevos Estados o en la consolidación de los nuevos sistemas que durante todo el siglo XIX se suceden en tierras americanas y continúan durante el XX.

El interés y la importancia de este dossier, desde una perspectiva histórica, radica en mostrar uno de los temas más controvertidos de la actualidad: la unidad de las fuerzas sociales, políticas y económicas en manos del poder empresarial. No podemos olvidar que el origen de la fuerza de este entramado reside en muchas de las prácticas que empezaron a asentarse en el interior de las fronteras latinoamericanas hace más de un siglo. Determinar la naturaleza de las relaciones entre los grupos de poder económico y político es vital para comprender las dinámicas y las transformaciones producidas bajo el sistema económico que las desarrolla y en las que nos basaremos en esta compilación científica. Todo ello será abordado por los autores y autoras participantes en el dossier a lo largo de las páginas que siguen, tomando como referente diversos países de la geografía latinoamericana desde la Independencia hasta mediados del siglo XX, y dándonos una perspectiva de lo vivido en el matrimonio «poder político» y «poder económico» con casos que analizan diversos campos y actividades económicas y la influencia o el papel desempeñado por el Estado y/o los grupos de influencia.

La contribución de Elisa Grandi contribuye al debate aquí planteado desde una perspectiva relacional. Se centra en la eficacia de los préstamos a escala internacional, nacional y local, para comprobar la instrumentalización que de los

mismos se hizo por parte de los grupos privilegiados para la «modernización del país». Relevante es el papel desempeñado por los actores y las entidades locales en las negociaciones de estos préstamos, junto con las relaciones con los bancos estadounidenses, que crearon una primera red de actores locales e internacionales, que convirtieron el crédito internacional en un recurso de la política local y nacional colombiana.

Juan Manuel Cerdá nos habla sobre el papel del Estado argentino en el fomento y sostenimiento del sector vitivinicultor por mediación de la unificación de impuestos internos y la creación de la Junta Reguladora de Vinos de 1934. Se observa en el trabajo la intromisión del Estado en materia económica, velando en la mayoría de los casos por los empresarios del sector. Los acuerdos políticos y estatales requerían de las oligarquías provinciales y, en especial, de las radicadas en las economías regionales para aplicar dichos gravámenes y, en cierta medida, beneficiaban los intereses «de los sectores involucrados», lo que confirmaba la relación entre poder económico y político en la Argentina de la época.

Manuel Talamante expone el caso de la élite que, durante el período conocido como la Modernización y el Militarismo en el Uruguay, conjugó sus beneficios políticos con los empresariales en una actividad económica como lo fue la del tranvía a caballo. Analizando los diversos directorios de las empresas, junto con las bancadas públicas, se observan datos interesantes que certifican la total connivencia y relación de intereses entre un grupo de la élite política y económica del Montevideo de finales del siglo XIX.

Jesús Méndez aborda dichas relaciones desde una perspectiva regional en la historia de México. El desarrollo que este país tuvo a lo largo del siglo XIX fue distinto dependiendo de la región y el papel del empresariado local fue el basamento sobre el que se sustentó este proceso. Méndez nos muestra en su trabajo el crecimiento y desarrollo de «grupos regionales» que favorecieron la instalación de rutas comerciales para el comercio entre la capital y estas zonas, lo que benefició a ciertos Estados a comienzos del siglo XX, pero haciéndolos ingresar en los ejes de influencia estadounidense. En su trabajo aporta una cronología de hechos y relaciones del poder político y económico a lo largo del siglo XIX.

El dossier concluye con el artículo de Clara Pérez Fabregat en el que la autora reflexiona sobre los vínculos políticos y económicos de San Salvador desde un prisma muy interesante: la guerra. Un espacio que, según ella, se convierte en una oportunidad para los negocios y la política. Será en estos momentos en los que se conectarán las minorías dominantes para entrar en los circuitos de poder y en la toma de decisiones en la dimensión local y estatal.

Con lo expuesto hasta aquí, podemos subrayar la debilidad que afectó a casi todos los ejemplos presentados en esta compilación y la notable injerencia de los grupos de presión o grupos de «socios y amigos» para influir de una forma u otra en el devenir político y gubernativo de los países aquí tratados. Creemos que, con lo ofrecido en este dossier, se ilumina un espacio historiográfico que

permitirá en el futuro comprender mejor las relaciones de poder económico y político en América Latina en el período elegido, abriendo, al mismo tiempo, una multiplicidad de líneas de investigación comparada sobre el tema.

María Antonia Peña Guerrero
Manuel Talamante Pérez

Fecha de recepción: 20 de septiembre de 2017

Fecha de aceptación: 26 de enero de 2018

Fecha de publicación: 2 de mayo de 2018